

PRESENTACIÓN

Tuve la fortuna de tratar a Juan Velarde en diferentes contextos. El más importante fue aquí, en la Real Sociedad Geográfica que dirigió con su inteligencia y buen hacer a lo largo de los últimos 20 años. Como miembro de la Junta Directiva y Vice-Presidente participé en primera fila de sus decisiones, de sus gestiones, de sus preocupaciones por hacer de la Geográfica un referente de calidad y rigor en el ámbito de la Geografía española. Me atrevería a decir que su mandato no solo ha sido el más largo de cuantos ha tenido nuestra Institución, si no uno de los más fecundos. Le debemos por esta fructífera tarea un agradecimiento infinito del que este Boletín es una humilde contribución. Estoy seguro de que la leerá con sus ojos críticos de siempre, pero con la benevolencia con la que siempre trató los trabajos de sus colegas y discípulos.

La bondad de mis compañeros ha querido que lo sucediera en la Presidencia de la Geográfica. No será fácil estar a la altura que alcanzó, pero, al menos, sí resulta evidente que debemos seguir su estela para que nuestra institución logre la notoriedad y el reconocimiento que deben corresponder a esta sociedad centenaria.

Como digo en mi aportación a este volumen de homenaje, a Velarde le gustaban mucho los temas de población, a los que modestamente vengo dedicándome a lo largo de mi trayectoria académica. Y siempre tuvo la amabilidad de encargarme trabajos para alguna de las obras colectivas que dirigió. Siempre manifestaba la importancia que las variables de población tenían para conocer la economía de un territorio. Le tengo que agradecer, por lo tanto, la oportunidad que me brindó para colaborar en media docena de publicaciones al lado de los más prestigiosos economistas del país.

Las cuestiones demográficas, sobre todo las relacionadas con la población asturiana fueron objeto frecuente de tratamiento en los Cursos de La Granda

(Asturias) que él dirigió muchos años. En ellos tuve la ocasión de participar y de intercambiar opiniones con él sobre la delicada situación de nuestra demografía que a él le preocupaba de manera especial.

Y también coincidí con Velarde en el Patronato de la Fundación Santander y en los almuerzos posteriores donde siempre nos ofrecía una visión certera de la evolución de nuestra economía. Haber tenido la ocasión de escuchar las voces autorizadas de Velarde o Camilo José Cela hablando de economía, de literatura o simplemente de cuestiones de actualidad, constituye una de esas fortunas que, a veces, te da la vida.

Por todo ello, escribir estas líneas introductorias pierde la condición de deber institucional para convertirse en una verdadera satisfacción personal. He de empezar mi comentario con una manifestación de mi complacencia no solo por el volumen de trabajos incluidos, sino por su gran calidad. No se va a una fiesta de gala con un traje de calle, sino con la vestimenta que exige la ocasión. De la misma manera no se participa en el reconocimiento a un maestro con un trabajo improvisado o de compromiso, sino con una aportación seria que esté a la altura científica del homenajeado. Así ocurre en este volumen por lo que debo agradecer a los diferentes autores su esfuerzo y bien hacer.

Como verá el lector hemos dividido el contenido del libro en cuatro partes.

La presentación a este volumen homenaje contiene el último artículo que escribió Velarde para su publicación en el Boletín anual y que se publica ahora como su artículo póstumo. El artículo es muy representativo de Velarde: *El comercio minorista y su acción transformadora de la Geografía española*. Este primer apartado se completa con una extensa bibliografía geográfica del gran Maestro.

La segunda, denominada In Memoriam, recoge seis trabajos sobre su figura escritos por personas que tuvieron con él un trato frecuente y una profunda amistad. En ellos se glosa su polifacética figura como economista, historiador, agrarista, geógrafo y su labor en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas de la que fue Presidente. Todas estas aportaciones destilan reconocimiento, cercanía, gratitud y las alabanzas debidas a quien hizo prestigiosa la economía española y cultivó con rigor otras ciencias sociales.

La tercera y más extensa, contiene quince artículos originales, la mayoría sobre diferentes cuestiones geográficas. La variedad de estas aportaciones constituye un reflejo de la multiplicidad de intereses y preocupaciones que Velarde desplegó a lo largo de su fecunda vida académica.

Por último, la cuarta parte «Textos clásicos de la Real Sociedad Geográfica» (sección habitual del Boletín), incluye la conferencia inaugural del

curso 1982-1983, impartida por el excelente economista con el sugestivo título de: *¿Puede España ser una nación rica?* Se acompaña el texto de la conferencia con un análisis del mismo, titulado: *Juan Velarde y el desarrollo económico de España*.

Decíamos tradicionalmente que, la geografía es una ciencia de síntesis de saberes naturales y humanos y que, además, mantiene relaciones fructíferas con otras disciplinas afines. La Real Sociedad Geográfica es la versión institucional de esa concepción y este libro, una publicación que responde a ese objetivo. Nuestro mayor homenaje al Profesor Velarde es que ustedes puedan leer las aportaciones que contiene esta publicación que, contribuyen a mantener viva su figura intelectual entre nosotros.

Que así sea y descanse en paz.

Rafael Puyol
Presidente de la Real Sociedad Geográfica